

# EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE.

Los originales que se remiten deberán ir firmados y no se devolvirán. insertense ó no.

Toda la correspondencia remitase á la Imprenta de este periódico.

Redacción y Administración

plaza de la Independencia, número, 14

AÑO VI.

GERONA—Domingo 2 de Septiembre de 1894.—Núm. 104

SE PUBLICA

Miércoles, Viernes y Domingos.

SANTO DE HOY

S. Esteban

SANTO DE MAÑANA.

S. Serapia vg.

FERIAS DE CATALUÑA

Mes de Agosto:

1 Cervera. 3 Mora de Ebro. 4 Tremp y Masanet de la Selva. 9 Olot. 10 Agramunt, Castelló, Arbós, Myá, Riudoms y Espluga de Francolí. 15 Sitges. 16 Lérida. 17 Navata. 18 Bellpuig y Borjas de Urgel. 24 Artesa de Segre, Martorell, Figueras, Ripoll, Prades, Solsona y Torroella de Montgri. 28 Montblanch y Mantlleu. 29 Granollers, Igualada y Pineda.

MERCADOS

El lunes de cada semana: Reus, San Feliu de Llobregat, Lérida, Tárrega, Tremp, Manlleu y Sta. Coloma de Farné. El martes: Balaguer, Caldas de Montbuy, Vich, Hostalrich y Gerona. El miércoles: Amer, Valls, Tarrasa, Torelló, Casá de la Selva, Villanueva y Geltrú y Bañolas. El jueves: Reus, Figueras, Lérida, Granollers, Tárrega y Gerona. El viernes: Balaguer y la Bisbal. El sábado: Vich, Tarragona, Valls, Sabadell y Gerona. El domingo: Malgrat, Rubí, Castellá, Sentmenat, S. Pedro de Tarragona, Ripolllet, Moyá, S. Cugat del Vallés, Mollet, Caldas de Montbuy, Calonge, Artesa de Segre, Sarreal, Badalona y Verges.

Para Baleares

Desde 1.º de Agosto regieren los siguientes itinerarios.

Salida de Barcelona para Soler, los domingos, 7 tarde.

De idem para Palma, los lunes y jueves, 7 tarde.

De idem para Alcudia y Mahón, los miércoles 4 tarde.

De Alicante ó Valencia, alternando una semana en cada puerto, con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 mañana de Alicante, y á las 12 de Valencia.

De Palma de Mallorca para Barcelona, los martes y miércoles, 5 tarde.

De idem para Alicante ó Valencia alternando los jueves, 8 mañana.

De Soler para Barcelona los lunes, 8 noche.

De Mahón para Barcelona, con escala en Alcudia, los domingos, 8ª mañana.

La correspondencia se recogerá de la Administración principal de correos una hora antes de la salida.

Para Ultramar

Durante el mes actual los días de salida de los correos para nuestras posesiones de Ultramar, serán los siguientes:

Para Cuba.—Salida de Barcelona los días 6, 17, 18 y 26; de Madrid el 8, 19, 20 y 28; de Cádiz el 10; de la Coruña el 21; de Santander el 22; de Dáiz el 30. Via New York, salidas de Madrid los lunes, miércoles, jueves y sábados.

Para Puerto-Rico.—Salida de Barcelona el 6, 17 y 26; de Madrid el 8, 17 y 28; de Cádiz el 10 y 30; de Burdeos el 19.

Para Filipinas.—De Barcelona el 3, 17 y 31; de Marsella el 5. Por la vía de Brindisi y vapores ingleses puede remitirse la correspondencia los días 12 y 26.

Para Fernando Póo.—Puede remitirse correspondencia por la vía de Portugal, aprovechando las salidas de Lisboa los días 6 y 21.

Para el Brasil, en vapores alemanes, vía de Lisboa.—Salida de Madrid los lunes los días 6 y 19.

Para el Brasil, Uruguay, República Argentina y Paraguay.—Salida de Madrid vía de Lisboa 11 y 25.

Para los mismos países, Chile y Bolivia.—Salida de Madrid, vía de Lisboa, 6 y 20.

Para el Brasil, Uruguay, República Argentina y Paraguay.—Salida de la Coruña el 12, 15 y 26; de Vigo el 23.

Para los mismos países, Chile y Bolivia.—De la Coruña el 6 y 20. De Vigo los días siguientes.

Para el Brasil, Uruguay, República Argentina y Paraguay, en vapores españoles.—Salida de Cádiz y Barcelona, fechas variables.

**A** las salutíferas aguas de S. Lorenzo de la Muga.—Para dicho punto salen de Figueras coches todos los días.

**R**ecordamos á cuantos pasan á pueblos distintos á veranear, no se olviden de traer sobre sí el Odontalgico del Dr. Estarriol.

De venta en las principales farmacias, en especial en la del Dr. Perez.

## CANDIDATURA

Para las elecciones de Diputados provinciales, en 1894.

Distrito de Gerona

**D. Jose Gruart**

**D. Juan Ferrer y Boada**

**D. Narciso Rigau**

En el distrito de Olot-Puigerdá, se votará á los señores

**D. José Brandia y Fortuny**

**D. Mariano Bassols Prim**

**D. Juan Montsalvatje Fosas**

Segun carta que tenemos de aquellos centros, ha sido acogida tambien con satisfacción dicha candidatura, observándose movimiento en todas las clases y dándose como perdida por completo toda esperanza en los elementos de oposición.

## Los consulados en Fez

Es Fez la capital religiosa del imperio de Marruecos. Allí residen los jefes de las asociaciones secretas, que son en el Mogreb lo que los partidos políticos en Europa. Allí están los sepulcros de los sultanes y las tumbas de los santos. Allí el fanatismo, el odio á los cristianos, la defensa contra toda invasión de la cultura europea, tienen mayor fuerza que en ningún otro punto del imperio marroquí.

Por eso, al enviar Francia un cónsul de carrera á Fez y al tratar de establecerlo España la ciudad santa, el centro de la protesta musulmana frente á la cristiandad, se ha alzado contra tales pretensiones y el sultán ha enviado una nota colectiva á las potencias europeas, pidiendo que renuncien á tan perturbadora idea, que sería causa de graves trastornos en el imperio.

Cónsul francés hay en Marruecos, la capital política del imperio, y nunca se le ocurrió á Muley Hassan protestar contra su nombramiento, expulsarlo de junto su querido «Makzen». Cónsules hay en todos los puntos de la costa, y

nunca el sultán puso veto á su establecimiento. Cónsules y embajadores hay en Tánger, y jamás reclamó el emperador, fundándose en los posibles alzamientos de sus kábilas.

La historia no puede borrarse, y aunque mal de su grado, los moros reconocen como un hecho fatal, como una voluntad del destino la influencia europea. Tánger la entregan al cristiano como oveja descarriada. Los puertos de la costa los dejan abiertos. Pero eso no; el corazón del imperio es «intangibile». No caben juntas el alma del Korán y el alma del Evangelio.

Tal es la protesta religiosa que debe vencer Europa, que vencerá, sin duda alguna; pero para alcanzar segura victoria debe, no solo fundarse en el derecho, que es perfecto, categórico, terminante, sino también en la moral, no poco perturbada por las embajadas y por el ejemplo de los consulados hasta ahora establecidos en los dominios moghrebinos.

Algo más que la cuestion religiosa se ventila, sin embargo, en este asunto de los consulados en Fez. Adviértase que, según ha de-

clarado el mismo señor Moret, en Fez existía hace años un comerciante inglés, Mr. Macleod, que ejercía los oficios de cónsul sin que suscitara las protestas de Mahsen ni las reclamaciones del sultán, ni el clamoreo de las sociedades religiosas secretas. Y ha bastado que Francia enviara un cónsul, para motivar la nota colectiva del príncipe de los creyentes. Tenemos la pretension de creer que un consulado español en Fez no hubiera levantado semejantes protestas. Ha coincidido lo del nombramiento de nuestro cónsul con la llegada del francés y hemos perdido, en este primer trámite el pleito.

Desentrañemos los hechos, expliquemos por que un cónsul francés reverdece los fanatismos religiosos políticos de los moros y no causó esa excitación un cónsul inglés y acaso no la hubiera provocado él por si solo un cónsul español.

La razón principal está en las llamadas «protecciones». Francia ha sido y es la nación que con mayor brio, con más incansable perseverancia, ha implantado en Marruecos el sistema de las protecciones, por el cual sistema el sultán se va quedando insensiblemente sin súbditos. La provincia de Wazan, casi entera, está protegida por la bandera tricolor. Extensas comarcas del imperio están en la misma condicion, y la soberanía nominal, ilusoria, porque nadie le paga impuestos, ni nadie reconoce su autoridad.

En ejemplo de Francia lo han seguido otras naciones. Alemania, Italia, hasta los Estados Unidos. Solo hay a los pueblos europeos que no practican el procedimiento de los «protegidos»; Inglaterra por sus especiales ideas políticas en este asunto, España por impotencia.

Inglaterra, que quiere a Tanger con la codicia del que descubre una mina, para cuya explotación no se necesita trabajo, no se ocupa de conquistar el resto del Imperio y no le arrebató súbditos al sultán; pero como al propio tiempo no consiente en su decantada desesa del «astata que» nadie haga lo que él no quiere ni puede hacer algunos años la embajada de sir Ewart Smith, precisamente para arrancar del sultán en odio a Francia, la abolición de las toleradas «protecciones».

España, después de haber sido con su sangre la que en 1860 abrió el imperio a la civilización cristiana y al reparto futuro de Europa, se durmió en los laureles y en esta, como en todas las cuestiones, no obtuvo ninguna ventaja del gran sacrificio glorioso, pero estéril, de sus soldados. Y en tanto que Francia tiene por suyas provincias enteras de Marruecos; y en tanto que el hebraísmo marroquí es protegido en Italia hasta el punto de conocerse al embajador italiano por el sobre nombre «de padre de los judíos; y en tanto que

los Estados Unidos implantan su influencia en el Moghreb; España, la infeliz España, apenas cuenta en todo el vasto imperio una «docena de protegidos.»

¿Se comprende ahora por que el consulado francés en Fez despierta tremendos temores, que no logró levantar Inglaterra y que no despertaría seguramente España?

Las «protecciones» se deslizan, se infiltran por todas partes, y por eso los grandes «santones» de los «Muley Tayeb», de los «Darkana» y de los «Tajama», que se dividen en el imperio la influencia religiosa, tratan de establecer un cordón alrededor de Fez. ¿Qué le quedaría al sultán si allí también, en la Ciudad Santa, se le arrebataran los súbditos? ¿Cómo contener la pasión fanática musulmana contra lo que ellos consideran, no sin fundamento, el gran abuso de las «protecciones?»

El derecho nos asiste, el derecho nos ampara, el derecho hay que hacerlo valer, con ó sin auxilio de las demás potencias. teniendo á nuestro favor dos Tratados: el de 1860 y el último del 5 de Marzo

Es más; el derecho es tal, que no puede depender de condiciones, ni sujetarse á esas reclamaciones de los que temen ver morir el imperio por falta de súbditos. Reconózco el sultán, establézcase el cónsul español en Fez, y luego podrá discutirse la razón que le asiste al emperador de Marruecos en el grave, gravísimo problema de las «protecciones.»

Pero eso no debe impedir, no impedirá, seguramente, al Gobierno español hacer alguna promesa, dar alguna prenda de que en lo sucesivo trabajará España la primera para refrenar en lo posible los escándalos de las «protecciones». ¿Por qué no ha de ser nuestro país el que apoye al sultán sus justas demandas? ¿Por qué hemos de pensar, tratándose de cosas de moros, que siempre son sus negativas á los deseos de Europa, negativas fundadas en embustes, trapacerías y falacias?

Al cabo, en las «Conferencias de Madrid», que presidió el señor Cánovas del Castillo, se encontrarían fácilmente argumentos y artículos que condenan el modo con que se ha desnaturalizado el principio de la protección. Al cabo, á nadie que se ocupa de las cuestiones de Marruecos, se le oculta que la «protección» es, no solo un medio de arrebatarse súbditos al sultán, sino también de realizar grandes y productivos negocios.

En Marruecos, por una corta cantidad se encuentran á centenares testigos falsos; que acreditan por escritura pública que al moro ó judío «protegido» le debe un bajá, un kaid ó el mismo sultán, fuerte millonada. Y de eso viven y se nutren los protectores. Y Marruecos es tierra de promisión para tales industrias lucrativas.

¿No es ahora ya de que la civilización moderna no lo sea de nombre y lleve algo más que las armas al extenso imperio? ¿No es razón que los moros dejen de persuadirse que sería para ellos la dominación europea lo que ha sido en muchas regiones de América?

La mejor manera de que España afirme su influencia en Marruecos es por medio de la justicia y de la moralidad, logrando que los moros vean en nosotros una esperanza y no una amenaza. Nosotros debíamos cuidar de ella, como cuida el heredero forzoso de sus bienes futuros...

De *El Liberal*

## Saetazos

De «El Diluvio»

«Mientras los carlistas se agitan, se cuentan y nos amenazan, los republicanos continúan viviendo en el limbo esperando todo del acaso, del poder de las cosas, de la fuerza de las circunstancias, y de las leyes inmutables de la Historia.

Los jefes del carlismo recorren las provincias y dirigen su voz á las masas, utilizando las leyes liberales para sus fines propagandistas, que tienden á ensangrentar de nuevo el suelo de la patria. En cambio, los jefes y los prohombres de republicanismo viven tranquilamente en los balnearios, preparándose para la campaña parlamentaria que comenzará cuando Sagasta ó Cánovas se sirvan reunir las mesnadas de senadores y diputados.

No podemos estar de queja. La «ucha legal» es cómoda, y hasta barata. La otra... la otra no; es molesta y muy cara.

¿Qué ejemplo dan los carlistas á los demócratas! ¡Los hombres del pasado dando lecciones de actividad á los hombres del día y del porvenir! ¡Los absolutistas explotando la libertad! ¡Los republicanos viviendo impasibles!»

«El Suplemento» de Barcelona contesta:

«Es que los carlistas tienen un jefe único, que es el solo que impulsa y dirige á sus huestes. Por lo tanto hay unidad y entusiasmo.

Consecuencia, que siendo pocos pueden aparecer como muchos.

En cambio los republicanos, ¡oh los republicanos! están divididos en federales, orgánicos, zorrillistas, salmeronianos y posibilistas ortodoxos y heterodoxos. No es esto solo, sino que todas las agrupaciones se odian cordialmente y en vez de luchar unidos se entretienen en combatirse mutuamente.»

O ayudan á los mismos carlistas, como hemos visto en distintas ocasiones y estamos próximos á ver en estas, si nuestros presentimientos no nos engañan, aun á trueque de solemne derrota, y solo por rencor á un momento de desdichas electorales cuya responsabilidad sabe cada liberal de nuestro distrito donde de pesar, y el porqué de ello.

¿Cuándo se recordará en esta, como en

otras provincias, la fábula del podenco?

Los subalternos del ramo de Marina están disgustados por el salto del tapón. Y eso que son subalternos.

Aquí todo el mundo se disgusta, menos el que paga.

## Extranjero.

De un telegrama de Stowe-House. «El conde de Paris padece un cáncer del intestino y de él se está muriendo. No es de ayer que lo padece; los primeros síntomas de él se remontan al año 1890, cuando el viaje que hizo en compañía de su hijo á los Estados Unidos, en donde fué á visitar los campos de batalla en la guerra de separación. No obstante, hasta el año 1892 no se vio obligado á guardar cama por primera vez, pues cada día se le iban haciendo mas penosas las digestiones, se le alteraban y se le ponía amarillento el cutis. El profesor M. Guyon, individuo del Instituto, llamado á visitarle, diagnosticó en seguida un cáncer en el intestino. Ordenó un tratamiento paliativo que consistía en que el enfermo estuviese tendido todo el tiempo posible, tomase baños de asiento y cuando tardase en venirle el sueño le dieran inyecciones de morfina, pero esto con la mayor prudencia. Por desgracia para el paciente conde de Paris abusó de la morfina, tanto, que en breve no le sirvió de ningún alivio, y en cuanto á la posición horizontal, manifestó que no podría resignarse á ella. En efecto, al cabo de un mes hubo de renunciar á la misma y el mal no tardó en hacer progresos rápidos. En Villamanrique, el año pasado llegó á tal extremo, que se creyó llegada su última hora. No obstante, pudo volver á emprender el camino de Inglaterra, á donde M. Guyon se trasladó otra vez. Túvose entonces una junta de tres prácticos ingleses y de nuestro compatriota. Emitióse el mismo diagnóstico, y esta vez se reconoció indispensable la operación del recto.

El profesor M. Guyon procedió á tan dolorosa operación, lo cual salió extraordinariamente bien, y el célebre cirujano pudo retirarse satisfecho. Mas, el cáncer del intestino otra vez perdonó á un hombre, y el conde de Paris, aliviado por algun tiempo, padeció de nuevo de una manera atroz desde el mes de mayo último. Esta vez, no había ya que intentar nada. M. Guyon lo comprendió inmediatamente, cuando quincedías atrás se le llamó á visitar al paciente en Stowe-House. Quizas otra operación le habria aliviado, pero ¿á qué? Los intolerables padecimientos que hubiera tenido que soportar no debían cambiar el resultado final. M. Guyon lo manifestó á la señora condesa de Paris, y despues de esta última visita del gran cirujano, la Reina Amelia de Portugal decidió su viaje á Inglaterra.»

## NOTICIAS GENERALES.

—Dice un colega que el anarquista Salvador ha manifestado deseos de escribir á las familias de víctimas del atentado del Liceo diciéndoles que le perdonen.

—Hoy como domingo, inmediato interior al de la elección, se reúne la Junta provincial del censo á las 8 de la mañana, al efecto de lo prevenido en el artículo 18 debiendo asistir «por si ó por medio de apoderado en far-

... los candidatos que hayan  
... serlo y los propuestos por  
...  
... el mismo día los alcaldes publi  
... por edictos el anuncio que  
... el párrafo segundo del  
... 26 del Real decreto.  
... Noticias de Francia del 29 acu  
... gravedad al estado del Conde de  
... que continua visitado con gran  
... por todos los personajes á  
... es dable poder hacerlo.  
... que en el concepto políti  
... prohombres situacionarios fran  
... no se preocupan poco ni mucho  
... trascendencia que pueda causar  
... nacimiento del Conde. En la sec  
... Extranjera nos ocupamos de la  
... medad.  
... recordamos la conveniencia á  
... interesados de que se procure re  
... las listas en los edificios de la  
... por la Empresa arrendata  
... de que las quejas puedan  
... oportunidad y fundamento  
... estadas, pues que esta tiene el  
... interés en solventar todas  
... dudas que puedan tenerse  
... como atender con la mayor solici  
... aquellos extremos que pue  
... hacer reforma.  
... el mundo sabe la necesidad y  
... que existe de obtenerla;  
... nadie ignora los disgustos  
... no reclamar á tiempo suelen  
... darse, disgustos que la Empresa  
... todas épocas con pena, por más  
... contrario puedan imaginar los  
... asados.  
... el Café Alegria del «Veinat  
... tiene lugar semanalmente y  
... aficionados que van ya siendo prac  
... según es de ver por los aplau  
... reciben, varias funciones dra  
...  
... se pone en escena la segunda  
... acción del «Hijo desgraciado y  
... terminando con el estreno de  
... ólogo cuyo título es «Caloyo».  
... qui un pasatiempo agradable,  
... por el dueño del local, como por  
... vecindario que tiene un lugar  
... parcimiento recreativo.  
... Si no conociéramos á lo que  
... la representación de un grupo  
... amigos pertenecientes á la clase A ó  
... más si ese grupito es de los que es  
... la oposición, podríamos avalo  
... palabras y conceptos que durante  
... días estampa «El Baluarte» á  
... dirigidos en un sentido muy  
... del que aparecía simple vista.  
... pero sabemos á lo que obligan  
... circunstancias é imposiciones, y por  
... no podemos menos que felicitar  
... redacción de «El Baluarte» por  
... que cumple su encargo,  
... decir de nosotros que no nos en  
... amamos por la Candidatura offi  
... después de cuanto llevamos ya  
... estado, es estampar lo que se  
... por compromiso.  
... nosotros cumplimos dando á  
... la determinación de nues  
... prohombres; determinación que  
... constar fué solo por nosotros  
... aplaudida á raíz de tomar el pul  
... las aspiraciones del mayor núme  
... de nuestros correligionarios  
... jamás por voluntad de un  
... solo, como pudieran hacerlo

los amantes del absolutismo.

Y entre nosotros no hay desalierto como indica, porque no puede haberlo entre los que hace años venimos presenciando luchas electorales y conocen á lo que obliga la prudencia y las circunstancias.

Dice que nuestras Candidatura no la agrada, y como lo extraño fuera que la hubiéramos confeccionado á su gusto, no hace más el colega con ello que demostrar el acierto que hemos tenido en la elección.

Seña a un caciquismo. *menudo*. Original es la ocurrencia, y de ello seguramente va á tomar nota el señor Nocedal. Termina el periódico carlista diciendo que la candidatura implica el triunfo y predominio de un monterilla, y como ello sabe no ser cierto, resulta contestado todo su trabajo.

Y ahora añadiremos que el colega desconoce la originalidad de su papel.

Ha creído ver triunfos, y los confunde; el de un *monterilla* por el de un candidato.

El de un *conservador* por un liberal.

El de sus *aspiraciones* por la de nuestros Candidatos.

¿Quiere más?

—La villa de Olot celebrará su fiesta mayor los días 7, 8, 9, 10, y 11 del actual septiembre, en honor de su patrona la Virgen del Tura, con tantos festejos, que se nos hace casi imposible publicar el programa. Por adelantado la enhorabuena al vecindario y á cuantos acuden á presenciar los festejos.

—Esta noche tiene lugar en nuestro Coliseo una función ó Exposición de Cuadros ilusionistas, donde no se repetirá ninguno de los exhibidos en funciones anteriores.

Por la galantería de la Empresa, por lo bien presentado del trabajo y por la baratura proporcionada y relativa de precios que ha podido establecerse, no faltará seguramente la vida y atractivo que prestan siempre á esos espectáculos un público que responde á los servicios de quienes acuden contando siempre con la galantería hermanada con la ilustración.

Preséntanse las principales maravillas del mundo.—La Tierra Santa—Creación del mundo—Destrucción de Sodoma—El Gran Diluvio—Paso del mar rojo y la Pasión y Muerte de Nuestro señor Jesucristo, y Resurrección.

Calculase el Cuadro de esta noche el más variado y brillante de cuantos se han presentado, habiendo merecido el éxito apetecido en todas partes.

Concluirá la función con la Fuente de Damascos.

Recordamos que han merecido rebaja los precios atendiendo las aspiraciones de una gran parte de nuestra Sociedad.

—Hemos oído á varios republicanos conformarse con la elección de don Buenaventura Carreras, con tal de que no se presente candidato propio y no se vote á los Carlistas.

¿Esas tenemos?

—Durante la semana, que acaba de terminar, han sido decomisados del

matadero, pescaderías, mercados de esta ciudad,

- 30 kilos de tomates
- 16 » » frutas
- 1 » » embutidos
- 29 melones
- 16 pedazos de gallina.
- 3 » » conejo

—Hace dos días que por la brigada municipal se está trabajando en el río Oñar para canalizar las aguas.

## Teatro Principal

Grande y extraordinaria función para hoy, de la gran exposición de cuadros ilusionistas de las principales Maravillas del Mundo representándose las hermosas curiosidades y antigüedades de Peria, Turquía, Egipto.

### —GRAN REBAJA DE PRECIOS—

Butacas, Lunetas y Asientos  
fijos de patio con entrada. 1 pts.  
Asientos fijos de paraíso con  
idem..... 50  
Entrada al paraíso..... 40

## ENFERMEDADES

Secretas, impotencia, se curan con un seguro Tratamiento por carta después de recibido un informe expedito, que sea acompañado con sellos de correo para la respuesta, á la dirección:

OFFICE SANITAS  
57. Boulevard de Strasbourg  
PARIS

## Historias y Cuentos

### El molino del rayo

#### IV

Una noche que, como de costumbre fué Julián á ver á su amada empezó á llover tan fuerte, que *Quico*, compadecido al ver que se estaba mojando invitó al joven á que entrase en el molino, hizo lo así y bien pronto se halló junto á *Mariquita*, sin promedios de rejas y muros.

La lluvia se había convertido en torrente, las nubes se abrían para dejar paso á la electricidad que encerraban, el retabeteo de los truenos sucedíase sin parar y la campana de la Iglesia del pueblo de C., se agitaba aceleradamente para servir de guía á los retrasados campesinos, anunciándoles el peligro.

Cuadro hermoso é imponente! gran ejemplo de la sublimidad física!

.... Y *Mariquita* y *Julian* charla que te charla y *Quico* maldiciendo del tiempo y de su génio.

El señor Pedro despertado por el ruido de la tormenta al notar luz en el cuarto de su hija dirigióse á él dominado por un vago presentimiento, empuñó un hacha, pasó rápidamente junto á *Quico*, que se había quedado dormido, sin apreciarle, llegó á la habitación de su hija cuya puerta estaba cerrada, percibió dentro un rumor extraño levantó el brazo armado de la terrible herramienta y cuando iba á dejarlo caer sobre las débiles tablas que de *Mariquita* le separaban, un horrible trueno que hizo estremecerse en sus cimientos á todo el edi-

ficio detuvo su acción.

En aquel mismo instante rasgándose el cielo dió paso á la más espantosa corriente eléctrica que describiendo esos mil vivísimos colores y caprichosos *o zios zacs* vino á filtrarse diagonalmente por aquella ventana que momentos antes había sido la favorecida por el esbelto cuerpo de *Mariquita*.....

De lo que allí ocurrió nadie ni aún el mismo *Quico* que al ver el molino incendiado salió dando gritos pidiendo auxilio, puede dar explición.

V  
A la mañana siguiente el alcalde y el cura del pueblo C... acompañados de muchos vecinos se dirigieron al *molino Rosales* para proceder á la busca de las víctimas de la tormenta.

Ese sol tan brillante, que solo se deja ver para alumbrar grandes desgracias resplandecía con toda su magnificencia cuando *Quico* ayudado por su azadón dejaba al descubierto tres cadáveres: *Julian* y *Mariquita* estrechamente abrazados cual si estuviesen durmiendo su noche de boda y *Pedro Rosales* completamente carbonizado con todo el rostro ennegrecido teniendo en la mano el fatídico instrumento y cuya fuerza de atracción, quizás, fuese causa de su muerte.

*Quico* cayó sin sentido, al ver tan horrible cuadro, sobre los cadáveres de los dos jóvenes. Cuando volvió en sí, su razón se había desvanecido por completo. ¡Yo tengo la culpa! ¡Yo tengo la culpa! repetía, y reía y lloraba sin quererse separar de aquel sitio.

*Maria*, la mujer de *Rosales*, pereció también en el incendio y *Quico* es hoy la mofa de los chiquillos que no respetan ni su desgracia, ni sus canas y el que con frases sueltas y sentadas sobre los escombros me relató (el año pasado) á su manera, el triste suceso acaecido en el *Molino del rayo* que como tal se le conoce hoy.

Ahora, amigo *Gotarredona*, ya que me he permitido dedicarle estas cuartillas, voy á tomarme la libertad de hacerle una pregunta que á más de esclarecer una duda puede sacar de ese aislamiento voluntario en que su pluma se ha sumido dejando ver en letras de molde esos magníficos conceptos que tanta preponderancia le dan en el foro.

Mi duda y mi pregunta es esta. ¿Estando la ley divina tan íntimamente relacionada con la humana, la desgracia de *Julian* y *Mariquita*, es un castigo dado por la Providencia á los atrevidos amantes, fué la mano de Dios que quiso evitar á *Pedro Rosales* el bochorno de su deshonra ó fué uno de esos mil caprichos de la naturaleza tan discordes con esa misma ley natural que la gobierna?

*Julio Ayuso y Navarro*

Imprenta de Alberto Naguá



# Vigor del Cabello

del Dr. AYER

## Restaura el Color

Y HACE CRECER

### ABUNDANTEMENTE EL CABELLO.

Cura los humores acompañados de comezón, conserva fresco, húmedo y sano el cráneo, impidiendo la formación de la caspa. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer es un artículo elegante del tocador, el favorito de las señoras y los caballeros. Comunica al cabello, barba y bigotes la suavidad de la seda y una delicada y permanente fragancia.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## FLORISTA

Sucursal de "El Ramillete," de Barcelona

Todo el año mesa de flores naturales en la plaza de Gerona, frente peluquería del Sr. Cot de 7 á 11 de la mañana.

Se reciben encargos para Ramilletes, Coronas, Bouquets, adornos de mesa y estancias para convite, así como salones de baile, con treinta horas de anticipación.

## ZAPATEIA "LA ECONOMICA,"

DE PEDRO LLOVERAS

Calle de la Cort-Real número 21.—GERONA.

El dueño de este Establecimiento pone en conocimiento del público que en su zapatería encontrarán toda clase de calzado a precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » »

También encontrarán toda clase de Calzado para niños y niñas á precios reducidos

NADA DE FABRICA, TODO A MANO.—

## JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

## INTERESANTE Á LOS PUEBLOS

En grandes condiciones de baratura, se hacen instalaciones de luz eléctrica en todas las provincias de España; bien con fuerza hidráulica bien con motor de vapor, mucho mas barato que por todos los sistemas conocidos.

Dirigirse pidiendo y dando detalles, en Madrid, al Sr. Garci-Fernández, Alcalá, 70.

APRENDIZ se necesita uno en esta IMPRENTA.

# EL AGUILA

GRAN CASA PARA VIAJEROS  
EN GERONA.

Edificio completamente restaurado y amueblado de nuevo. Cocina esmerada. Situación de primer orden, en la plaza, al lado del Ayuntamiento. Habitaciones particulares para familias. Especialidad económica para viajeros de comercio. Los señores viajeros que avisen por telégrafo, les esperará en la estación empleado de la casa. Servicio de carruajes á la estación y á los pueblos de la provincia.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE LOS  
Polvo, Pasta y Elixir Dentíficos

DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)

Prior DON MARQUELONNE

2 Medallas de Oro: Bruselas 1850, Londres 1884

LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO EN 1070 POR EL PRIOR MARQUELONNE



« El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos en dosis de algunas gotas en el agua para beber evita el caries, fortalece las encías, devolviendo á los dientes una blancura perfecta. « Es un verdadero servicio prestado á nuestros lectores señalando esta antigua y utilísima preparación como el mejor preventivo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Agente General: SEGUIN BORDEAUX  
Hábase en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.

## LA UNIVERSAL

AGENCIA DE NEGOCIOS Y ROPAGANDA

Director: D. Casto S. Plazuelos

—ABOGADO: D. RICARDO BARCA LORENTE—

Cobro de créditos sin anticipos de los acreedores.—Compra, venta, administración é hipotecas de fincas, dentro y fuera de Madrid.—Cesión de Capitales.—Gestión de toda clase de asuntos civiles, eclesíasticos, militares y mercantiles.—Reclamaciones á ferrocarriles.—Compra y exhibición de artículos, géneros y productos comerciales, agrícolas y fabriles, nacionales y extranjeros.—Representaciones teatrales.

MADRID—Costanilla de Los Desamparados, 3.

## LA NECTAFIA

No dejarse sorprender. Esta casa ofrece economía sin igual, tiene á su disposición toda clase de ataúdes acabados desde 5 pesetas hasta ochocientas para mandar al instante á todas partes. Cuidado enteramente gratuito en los entierros; dirigirse á la calle Cort-Real, 18.

## LA GUIRNALDA

Tienda de Labores y Flores artificiales.—Se dibuja para bordados.

—Dolores Beyras—

3.—Ciudadanos.—3  
GERONA.

En la imprenta de este periodico se admiten encargos de trabajos de imprenta y de las mortuorias hasta las 6 de la tarde.